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脉轮与修行 

第六讲 

最尊贵的净莲上师讲解 

讲于台北新店 

二○一一年八月十一日 

 

  如果我们要详细讲的话，那个国中时期，就是十三、十四、十五岁这个

时期，是性成熟的阶段，那性是情绪里面最激烈的形式，所以这个时期也是

情绪开始发展的时期；到了高中时期，十六、十七、十八岁，是情绪成熟的

时期，是思考开始发展的时期；到了大学，十九、二十、二一、二二这个时

期，思考就发展成为推理、分析、逻辑、思辨种种的形式，所以到了大学时

期，就会开始思考一些人生的问题、生命的问题、宇宙的问题，就会开始思

考一些问题，是因为这个时候的思考是发展得最完整的时候，完全的发展。 

  所以这个时期如果顺畅的话，就是他能够成为一个善于思考的人，像一

些哲学家，不论是西方还是东方的哲学家，他就是从思考慢慢发展成一种思

想，之后就成为思想家，都是从思考这边发展出来的。就是说他的思考如果

能够找出一条出路，找出答案，不管他追溯的是人生、还是宇宙、还是生命

的问题，如果他能够找到答案，他就能够成为思想家、或哲学家、或者是宗

教家；可是，如果他思考想破头，伤透脑筋，也找不到答案，寻不到出口的

话，那会让我们的脉轮紧张。 

  像我们常常也是，什么事情需要决定，左思右想，然后就是多方的取舍、

抉择、分析，这样好呢？还是那样好呢？所以这个思考它也是我们二元对立

发展的开始，一切的二元对立都从思考来的，所以思考它是属于第六意识的

比量。因为思考你要得到一个结果，所以你就开始有了是非、善恶、对错，

像我们人跟人之间经常辩论的，也是要争个你是我非，这件事情到底是谁对，

所以那个对错是怎么来的？就是第六意识比量来的，那经过思考，得到一个

结论，或者经过分析、推理所获得的结果。 

  所以善于思考的人是没有问题的，因为他思考的方式会发展成为觉知，

这样脉轮就不会紧张，因为觉知是现量，所以我们就知道为什么修定很重要。

修定就是保持我们第六意识的现量无分别境，你第六意识让它一直保持无分

别的状态，让你的心不断不断地宁静沉淀下来，那答案不用想，它自己就会
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出来，那个就是智慧。第六意识比量你能够转成现量，就是从第六意识的分

别转成妙观察智，是从这边转过来的。如果你一直是比量的话，那会让我们

的脉轮紧张，然后得不到好的答案，就是说你比量的结果，你思索了一个晚

上，想破了头，也许你的抉择是错的，因为都是从比量一个一个去把它推出

来的结论。可是，如果你是用现量，你是用觉知，保持你的觉知，让我们的

心完全地宁静下来，这时候得定之后所产生的智慧，这时候的决定是不会错

误的，让答案自己出来，它是智慧的作用，所以我们就知道修止观很重要。

得止之后，在定中起任何的观照，都是智慧的作用，就是一种觉照的功夫，

它不但是有世间的智慧，而且还有空性无我的智慧，都是从这边发展出来的。 

  所以对于腹部这个中心，我们除了要认识它是情绪的中心，欲望的中心，

它还是思考的中心，要做一个善于思考的人，转这个思考为觉知、觉照的功

夫，由第六意识的比量的分别，把它转成智慧的观察、智慧的观照，这样我

们这个脉轮就不会处在一种紧张的状况。 

  那还有一个特质，就是怀疑，这个怀疑也是不管你轮回多久，生生世世

一直跟着你的，它一直停留在你的腹部，所以我们就知道，怀疑是与生俱来

的。你看小孩子，你没有教他说要不相信，可是他就会，很自然的就会，所

以就说明他不是后天学习的，它是跟我们生命一起来的，反正贪瞋痴慢疑这

种根本烦恼，都是与生俱来的，过去生带来的。可是一怀疑，我们的脉轮就

紧张。 

  那佛法说：「信为能入」，就是说你对佛法要有了信心之后，你才算入了

佛法的大门，所以在你没有生起信心之前，你还是带着怀疑的话，你是等于

还没有入了佛法的大门，所以一般人他是对人也怀疑，对事也怀疑，那有一

天来学佛修行，他也是一面学一面怀疑，一面修一面怀疑，所以他等于根本

就还没有入佛法的门，又怎么谈成就呢？所以带着怀疑来修行，这一世都不

可能成就的，怎么修都没有用，你再什么高深的法门，再什么灌什么顶、传

什么法，它都不可能成就的，因为他根本都还没入门嘛！ 

  那你说既然信心那么重要，那你现在讲什么，我都完全接受，这样会不

会快一点成就呢？如果你只是压抑你的怀疑，强迫自己相信，也是一样不可

能成就，为什么呢？因为你是盲目的相信。盲目的迷信，不是真正的相信，

你是强迫自己相信，压抑你的怀疑而已，可是这个怀疑永远还是停留在你的
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腹部，它不可能转变成信心。所以佛法告诉我们先听闻，一定要听闻正知见，

听闻了之后好好思惟，等你想通了之后，觉得这样有理，我决定按照这个方

法来做，或这个法门来修，等你有修有证了之后，你都已经证得了，这时候

才是真正的相信，这才是真正清净的信心。你还没有修证、实证之前，那个

相信都是有问题的，除非你已经实证到了，那才是真正的信心，为什么呢？

因为你已经做到了，你把理论全部都实现了，那才算数啊！ 

  所以我们看在佛门有一些修行人，他一听就相信，从来不会怀疑，不管

是对这个师父也好，对这个法门也好，或者是对传承也好，他一听就相信，

而且马上就修，我们就说这种人是属于善根深厚的人，这时候的善根就是属

于信根。有所谓的五力，第一个就是信力；有所谓的五根，第一个就是信根。

先有信根，然后发展成一股力量，就称为信力。那我们善十一法也念过了，

《百法》的善十一，第一个也是信。所以宿世善根深厚，就表示说他过去就

已经断疑生信了，怀疑就已经转成信心，所以这一世再来，他一听就相信。

所以要转怀疑为信心，也不是一世的修行，也是生生世世，其实都是修这个，

只要你能够转怀疑为信心，你就是离这个成就愈来愈近，也是信心圆满就成

就了，其实也是修一个信心而已。信心圆满，你的心就完全清净，心净就见

实相，就开悟，就成就，所以也是修一个信而已。所以我们知道，怀疑它在

哪里？它就停留在我们的腹部。 

  那关于腹部，我们就介绍了三个晚上，我们了解它是情绪的中心，欲望

的中心，思考的中心，还有一个特别要提出来，跟我们修行密切关系的，就

是怀疑，我们希望能够升华为信心。所以这一些停留在腹部的这些内容，我

们希望都能够一一把它转化升华，因为一闹情绪就阻塞了，就塞住了，一生

起欲望又塞住了，一怀疑也塞住了，胡乱思考也是塞住了，所以怎么样让我

们的腹部保持通畅，我们方法也都讲过了，剩下就是要自己多多地练习。 

  我们讲到目前为止，一共介绍了三个脉轮，这三个脉轮息息相关，第一

个就是食物的脉轮，第二个是性的脉轮，第三个就是我们这三个晚上介绍的

──腹部的脉轮。它们之间息息相关，互相作用影响，你有任何一个脉轮卡

住了，你都不可能再继续往上升华，就是它永远没有办法到达心轮，除非这

三个脉轮已经达到和谐，相互和谐，它才可能继续地往上提升到心轮。所以

一般人，包含了修行人，他很少再继续往上升华，就是全部都卡在腰部以下
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这三个脉轮，所以为什么修一辈子没有成就的原因，也都是可以很快的找到

答案。 

  那像世间，一般你说学问，也是到大学程度，我们受教育也是到大学，

一般都是到大学毕业就没有继续再受教育了，所以一般人，世间人也是到这

里就停顿了，也是没有继续再进一步地发展有关于心灵方面的，因为到达心

轮的时候，就是有一些你心灵的能力能够被开发，可是大部分的人都没有开

发就死掉了，就表示说大部分的人都是活在这三个脉轮的范围之内，没有再

继续进步了。那修行人的话也是，除非你这三个脉轮非常的和谐，它能量才

可能继续地往上走。 

  那一般如果说你修定没有到达一个定的程度，你其实也很难感觉到你的

脉轮是紧张的，一般我们说：「你好紧张！」「我哪有！」他说：「我就很放松

啊！」可是他明明就耸着肩，然后那个眼珠子都快掉出来，他还说他很放松，

他就是一种情绪武装，或性格武装，根本就是高度的那种紧张的状态，可是

一般人没有办法察觉，他其实是紧张的。那有时候外表看起来身体是放松，

可是他的脉轮是紧张的，一般人很难察觉，除非你有定力，就是我们说的，

它会从腹部开始振动，除非你得定，你才看得见。一般人都是已经闹情绪了，

闹了半天了才发现嘛。其实我们讲过，它在腹部已经开始轻微的振动，如果

你是得定的话，你其实已经感觉到它的振动了，你知道你的脉轮开始紧张了，

所以那要转化或者升华就会比较快，如果是得定的状态，因为你的观察力，

就是我们说的觉知力，是非常的强的。所以一点点的小变动，其实你都已经

能够感受到你身心的变化，它其实已经开始有一些作用了。 

  那我们练习也是一样，从觉知的功夫练习，我们前面也讲过，从最粗的

动作开始观察，你慢慢练习你的觉知力，你慢慢修止观，得定之后，你自然

就能够观察得比较微细的一些变化，你都可以观察得出来。 

  那我们介绍这一些，就是希望能够对修行有所帮助，因为理论大家都听

了很多，学佛的时间也很久了，那我们这一次就是希望换个角度，然后来用

另外一种方式来诠释佛法跟修行，用比较浅显，或者是比较生活化，然后觉

得距离好像比较近，跟自己身心比较有直接的关系的这种方式来自我提醒，

然后也能够很快的找到自己的问题在哪里，然后对症下药，这样子对修行应

该是进步会比较快速一点，因为你已经找到原因，也知道要从哪里下手，要
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怎么样才能够更快速的进步。 

  那之后我们也会再详细地分析每一个脉轮跟修行的关系，我们今天就讲

到这里。 

  愿以此功德，普及于一切，我等与众生，皆共成佛道。 


